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佛的修行與願力，
示現如何才能成
佛，欲令眾生都
能悟入佛知見都
能成佛，可是？



修行，無非就是要體解大道，到底我們體解大道是要
自用，或是要度人間呢？佛陀的目標就是為欲令眾生
能夠悟佛知見，所以他才會出現人間。常常說過了，
一大事因緣，出現人間，要來開示眾生佛的知見。最
期待的就是眾生能夠接受、體悟，能悟入佛所教育的
知見，這是要互動啊！佛陀的付出，眾生要懂得感受
。佛的付出，眾生若沒有感受，我們永遠就是在迷途
。佛陀來人間，就是要指引我們離開迷途，向於覺道
，這就是我們佛陀慈悲的目標。目標是對著我們芸芸
眾生，眾生不覺悟，佛陀當然就沒辦法完成他來人間
的任務。



這就是我們要很用心，要如何體會佛所用的心。所以
，為了眾生出現人間，「久生證悟精妙智慧真諦理」
，不就是佛陀已經是很久以來就已經覺悟了，多久以
前呢？無量劫前，這個無量劫到底多久？就是塵點劫
。前面那段文一直說，三千大千世界磨為塵，再將這
些塵成為墨，這個墨就再經過千國土點一點，這樣一
直經過千國土點一點。這麼多的墨點到全都點完，將
這些千國土，點與不點，經過一千個國土點一點，再
經千國土再點一點。想想看，三千大千世界所有地種
都磨成沙，這些沙再成為墨，墨水再經過千國土輾轉
點。



大家還記得，這樣遠遠地點一滴，要滴到這些墨
汁都點完，這樣開闊的空間，可以說遍虛空法界
，遍空法界的世界。這些塵沙完全成為墨，這樣
點滴世間，這些世間的塵沙，一沙成為一劫，久
不久呢？很久啊！這樣長久的時間久修證悟。其
實，在這麼久之前，大通智勝佛的道場中修行，
聽佛，大通智勝佛說法，同時大通智勝佛也已經
說《法華經》了，那個世界時間很長久啊！



佛壽五百四十萬億那由他阿僧祇劫，這樣長久的
時間，這種佛壽那麼長，可見他說法的時間就有
多長。那個時代與現在釋迦佛在講法的次序一樣
，先是二乘，同樣有聲聞，同樣有緣覺，之後又
有菩薩所以是三乘說法。光是釋迦牟尼佛四十九
年的說法，你們想，他到現在四十二年後才開始
說《法華經》，以娑婆世界，釋迦牟尼佛在娑婆
世界說法，依聲聞、緣覺、菩薩次序來說法，當
時那位大通智勝佛，講法的次序也是一樣。



釋迦佛在人間壽命是八十歲，大通智勝佛是五百
四十萬億那由他阿僧祇劫，這樣長的壽命，我們
就能知道講法時間的長久。一直到《法華經》的
時代，《法華經》那個道場有十六沙彌，十六沙
彌同樣道場聽法，同樣聽《法華經》。《法華經
》已經講完了，十六沙彌將法完全悟入了。大通
智勝佛的開示，十六沙彌完全悟入。大通智勝佛
入定了，開始這十六沙彌就開始各個到不同的地
方，去宣揚《法華經》，同樣去講《法華經》。



十六沙彌，最後這位第十六沙彌就是我們釋迦牟
尼佛。可見釋迦牟尼佛在長久長久，無量無始無
盡劫以前，他已經是悟入《法華經》，悟入這精
妙成佛之道的大道理。想想看，為了要來娑婆，
這個五趣雜居，堪忍世界度眾生。他的願力就是
長久在娑婆世界，就是他的目標，就是他所要投
入度眾生的地方。看，多久了啊！



想想看，一直在人口增加，每天增加近二十萬人
，這些嬰兒出生，到底這些人口將來長大，他的
人生方向是什麼？是利益人群？或者是危害人間
？常常都在聽，除了天災，卻是人禍。人禍所造
成的，在人間不斷製造戰爭，互爭互鬥，造成了
難民潮。
為什麼會這樣呢？這無明煩惱越複製，因緣果報
牽連，越來越來冤冤相報。這種，地球越來越多
人口，業力越造越多，帶業而來，這種冤冤相報
的共業。







回教的真主穆罕默德說過：
「當摩天大樓蓋起來時，就是
人心淪喪的時候。」

警惕人不可以奢華、縱欲、貪
婪。我們有德就會受諸天尊敬
，天人合一得平安。



現在的人類，道德已經是末法消退了，倫理道德
一直消退了，欲念不斷起，名利地位，造成了那
分貢高驕傲，這種的惡性循環。所在用的東西不
斷淘汰，不斷汰舊換新，惡性循環，所以資源不
斷爭取。想想看，每秒鐘兩個人出生，每天增加
二十萬人以上，又是每年八千多萬人這樣在出生
，這樣的人口，光要供應給這麼多人口，工業、
農業所要消耗的水也要很多。



光說水就好，人喝的水，供應農、工的水，實在
是很多。現在科學家已經發現到，全球有三十七
個地底下的蓄水層，地脈水層，能不斷地供應水
，卻是已經發現二十一個地方的水層已經開始一
直降低了。人類所要用的水的循環，已經亮起了
紅燈。想想看，人類的出生，到底對人類是益或
者是損呢？實在地說，佛陀要如何來教化眾生？





在這當中人類出生，道德一直衰退，倫理也衰退
了，人心一直惶恐起來，很自大、很貢高、很驕
傲，顯耀他的才華，顯耀他的財力，顯耀他的高
位等等，財、色、名不斷貪著。想，佛陀到底法
要如何傳呢？這種久修證悟精妙智慧的真諦理，
要如何去供應、付出給人類。人類這麼的多，到
底有幾個人能接受到佛法呢？



所以，佛陀在長久的時間，還是不斷不斷來人間
，這是他的願力，不是業力，是願力。所以他就
現相人間，覺道樹下金剛座上。這個覺樹，覺就
是菩提，菩提樹下金剛座上，在石頭上，在那地
方好好想，思考。六年的苦行經過，所了解的法
已經累積的差不多。這不只是五年參訪，六年苦
行，不只是這樣，是久修以前的以前，但是他是
現一相給我們看，就是要這樣修行。



三七日中思惟，才體解大道，在金剛座上體解大
道，夜睹明星。這是表示用這樣的方式來教育我
們，你平時要好好去了解世間法，去體會人間苦
，苦是來自於無明煩惱。多少種的無明煩惱呢？
你要入人群去體會。所以在五年的參訪，六年的
苦行、這就是要經過這樣長久的時間之後，這些
法全都體會，還要三七日，開始完全將心靜下來
。



這當中所要思考的，眾生芸芸，如何度眾生？這
種修行回向於眾生這念心，睹明星，覺悟了，天
地遼闊，眾生芸芸，無限量的煩惱如何度化？所
以這種「本覺慧海，契悲運智」，本來就覺悟了
，本具佛性，尤其是過去所修來累積，這個本覺
慧海。最後啟動了悲，這種契，就是這樣結合過
來，圓，融通起來，契悲運智。就是與眾生契為
一體，這樣運用智慧，所以互圓融。悲智，同體
大悲，智慧圓融起來，這樣成佛了。













所以在諸佛之法，他坐十小劫，法還不現前，可
見要取得佛法的精妙，不是那麼簡單。所以「長
時修」，表示要很長時，長時間無間修，無餘修
，一點點都不能漏失掉的法。所以表示「十劫之
後」，這種用心修行要很久、很長的時間，所以
「十劫之後」。六度四修，合起來是十，所以法
要能很深徹，能現前，真的不是很容易。



所以「十劫之後，契悲運智」。還是同樣同體大
悲，與眾生同體大悲，這樣啟用智慧，要如何來
分別眾生的根機？要如何來應機逗教？這就是「
契悲運智」。眾生同體大悲，佛陀的慈，無緣大
慈，在五道四生的眾生，他都視為一子，所以與
眾生為一體。契悲，就是同體大悲，同體大悲這
個契悲。運智，運用這個智慧，「道果方成」。
到這時候，真真正正，除了了解法，天地宇宙、
虛空法界的道理了解了，最後就是要契悲運智，
同體大悲這念心要啟動起來，道果才能完成。



我們《法華經》一直說過來，不就是為了這樣？
佛陀授記，也就是要等待他們能發大心這個時候
，才為他們授記，所以這種契悲運智是非常重要
。「道果方成，諸佛之法，悉現在前」。這樣佛
佛道同，所有佛的教法都呈現在面前。這就是「
等待因緣悲智願力具足，大圓鏡朗照」，大圓鏡
都完全明朗起來，「佛法即現在前」。這「謂證
於一切種智」，一切智、道種智、一切種智，這
三智圓具。這就是大通智勝佛那個時代，就是這
樣的教育，釋迦牟尼佛來人間也是同樣這樣的呈
現，呈現要教育我們就是要這樣過來。







這就是說「諸佛自證之境」，無上正等正覺就是
「阿耨多羅三藐三菩提」。這種十小劫，這麼長
久的時間坐在菩提樹下，長久的思惟，一直到契
悲運智，開始大圓鏡智才現前。道理，山河大地
，虛空法界，完全都攝受起來，透徹了解。這「
無上正等正覺」，所了解的不是如我們凡夫，各
人知一部分，各人專精一部分。不是，佛完全是
無上正等正覺，無上，遍虛空法界全部，所有所
有橫的世界，直的虛空法界，全都無物不知，無
理不徹，完全透徹。



這叫做「無上正等正覺」，沒有比這樣更高，沒
有比這樣更普遍。看看塵點劫，三千大千世界，
這樣有多大呢？很廣，很大。時間、空間很大。
現在人間的芸芸眾生，這個人間更大，人口不斷
產生。所以「此為諸佛自證之境，豈眾生所能測
度」，我們怎麼有辦法去測度它呢？所以這叫做
無上正等正覺，不是我們凡夫能比較佛的覺悟。
所以我們要再努力修，要無間修、長時修、無餘
修、尊重修，還要六度萬行完成，這樣才有辦法
到這樣的境界。所以我們人人要時時多用心。
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